



# El Eco de Cartagena

Año XXXI.

DECANO DE LA PRENSA LOCAL

Núm. 9034

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Cartagena.—Un mes, 2 pesetas. Tres meses, 6 id.—Provincias.—Tres meses, 7'50 id.—Extranjero.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción empezará á contarse desde 1.º y 16 de cada mes.—La correspondencia se dirigirá al Administrador.

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette rue Caumartin, 61, y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31, y en Londres, Agencia General Española, 6, Great Winchester Street.

LAS SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS SE RECIBEN EXCLUSIVAMENTE EN LA REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE MAYOR 91.

LUNES 7 DE DICIEMBRE DE 1891.

Vichy catalán.—Véase el anuncio en la cuarta plana.

## LA SEMANA ANTERIOR

Hemos pasado la semana dedicados al arte (ó lo que sea) que immortalizó á Herman y Macallister.

Los profesores Arthur y Posadas nos han dado sesiones de escamoteo en plena Redacción, y presenciándolas, hemos adquirido el convencimiento de que *querer es poder*.

Arthur se ha tragado, ante nuestros ojos, las tijeras que pudiéramos llamar—una de las mejores plumas del periódico—sin que uno solo de los circunstantes haya apreciado ó comprendido dónde han ido á parar.

Por supuesto, al poco rato las ha devuelto. No faltaba otra cosa. Cualquiera otro instrumento se le hubiera permitido que lo hiciera desaparecer para siempre, pero las tijeras, no, imposible. ¡Hacen mucha falta!

Posadas se ha degollado, y al tefirse de sangre el pavimento del local, ha habido quien inarchó á la primera botica, en busca de un cirujano, y quien se fue por el cura de guardia para que le ayudase á bien morir.

Eycusado es decir á ustedes que al hacerse cargo de la broma, de tanto efecto, todos la quisimos aprender, y uno de los que con mayor ahínco pedía la explicación, se halla en cama con una herida de dimensiones regulares, producida por su propia mano en el momento de ejecutar la suerte ante su familia, noches pasadas.

Estamos seguros, que si esa vez le salió mal la experiencia, en otra ocasión podrá repetirla, y entonces se separa el tronco de la cabeza.

Después de los escamoteos vinieron las volteretas de los árabes en la plaza de toros.

Y la música, de doce á dos, en la plaza de San Sebastián.

¡Qué hermosa está la calle Mayor después de misa de doce, los días festivos!

¡Cuántas hermosas mujeres! ¡Y cuántos hermosos brillantes! Entre aquéllas y éstos, no sé que debieran elegir los puntos.

Jota.

## VARIEDADES

(COLABORACION INEDITA.)

### PARENTESIS.

Publicase en Madrid un periódico semanal, ilustrado con dibujos y escrito por reputados críticos, y titulado *El Teatro Moderno*. Pues el tal semanario me ha hecho el disparado honor de aludir á lo que

yo decía en mi penúltimo «Paréntesis» con motivo del estreno de *Mar y Cielo*, tragedia de Guimerá, y á fuer de agradecido, he de dar al periódico de marras y á un señor Anibal, ¡muy señor mío!, que firmas el párrafo que á mí se refiere, sinceras gracias por las observaciones que se sirve hacer. Por cierto que algunas de éstas me tienen «hondamente» preocupado y «sumido en un mar de confusiones». Porque para el Sr. Anibal (c. m. b.) el romanticismo es *escuela*, y el naturalismo *procedimiento*. Vamos á ver, mi respetable censor, si nos ponemos de acuerdo V. y yo, si puedo ser bucnamente, y sin ánimo, por mi parte, de entablar áridas discusiones de las que, probablemente, uno de los dos saldría, ó ambos á la vez, con la cabeza caliente y los pies fríos.

Creeré V., supongo yo, que la escuela literaria tiene su razón en los principios que sustente realizados por determinado sistema ó procedimiento. Y la escuela naturalista ¿no tiene principios suyos y *manera* adecuada? Su principio es el de la *verdad* tal y como se presente á los ojos del observador; su procedimiento es el de la *sinceridad* en la expresión de la verdad observado.

También el romanticismo tiene la verdad como base, lo que es que el *naturalismo no admite más que la verdad física*, y la otra escuela cultiva la verdad metafísica, y por eso el procedimiento de que se vale para expresarla no parece sincero y positivo sino falso y convencional á los que no ven más allá de sus narices, y cuenta que estos son generalmente, chatos.

Ya se yó que la demostración de todo esto ligeramente expuestosería mucho más larga de lo que conviene á la índole de estas mis cartas semanales. Pero á personas de tan buenas entendederas como V., mi respetable Sr. Anibal, con medias razones que se les expongan, bastan para que aprecien la razón completa.

Pues bien: si esto es así, como yo creo que es ¿por qué el naturalismo no ha ser *escuela* literaria como cualquiera otra?

Por lo demás—que diga D. Antonio Cánovas—V. mismo Sr. Anibal dice que son muchos los que califican de *romántico* el drama de Guimerá. Pues si son muchos, bien puedo ser yo, y lo soy, uno de ellos sin que haya motivo de asombro para nadie, ni aun para V. que ya debe estar curado de espantos.

Para terminar esta somera y compendiosa respuesta. Mi *autoridad*, Sr. Anibal, no tiene mucho peso. Nada más que cincuenta y dos kilogramos. Eso, á lo menos, pesaba yo la última vez que me puse en la platina de una báscula automática ¡Ah! Y en ese peso total entraba la ropa y un recuerdo amoroso, pero desgraciado, de mis años juveniles que pesa en mi memoria como «losa de plomo».

Y quedo á sus órdenes, Sr. Anibal y las de su simpática revista en que redacta ó colabora.

Yo tengo un amigo querido y

compañero muy ilustrado, que es *medio* paisano mío, pues aunque nació en Salamanca, es gallego de afección, y ahora madrileño *per accidens*. Se llama Juan Barco y es autor del sainete estrenado hace pocas noches en el Español y titulado *Secretaria particular*, que gustó mucho.

Dicen algunos filósofos meticolosos que los amigos no deben elogiar á los amigos, por el bien parecer. Pero yo creo que los amigos son para las ocasiones, y ha llegado la de que yo diga que Barco tiene sangre de autor cómico, y que va á quitar por ahí más de cuatro ilusiones á varios señores que se las forjan sin fundamento para ello. Además Barco dialoga con gracia, soltura, discreción y en castellano. Esto último constituye, por sí sólo, un mérito muy apreciable. En vista del éxito que obtuvo mi amigo, puede decir cualquiera admirador de Bofill, que este Barco ya puede navegar solo y sin temor á que pierda la brújula.

Con lo cual creo que he dicho bastante, y suspendo el *hombro* que esta vez en mi propia honra lo declaro ha sonado más aun que al golpe de la amistad, al de la justicia.

Calisto Ballesteros.

6 Diciembre Madrid.

### Un príncipe explorador.

El príncipe Enrique de Orleans, que acompañó en su último viaje de exploración al Mibet á Gabriel Bonvolot saldrá el día 29 de este mes para el Tonkin.

El joven explorador se propone visitar la región comprendida entre el Song bio y el Mékong.

Lleva el propósito de coleccionar cuantas plantas y animales raros halle en aquellos países, y traer á Europa algunos de éstos vivos.

En fin, para alegría de los naturalistas, diremos que se propone coleccionar nuestras de légamo, procedentes de los pantanos pestilenciales.

Este légamo contiene miles de parásitos que el fuego mata, pero que resucitan en el laboratorio, sometidos á un calor lento.

Si el príncipe Enrique de Orleans se diese una vuelta por Cartagena y recojiese légamos de nuestro hermoso Almarjal, es seguro que encontraría ejemplares de parásitos de tanto valor como los que puede obtener en el Tonkin.

### Pleito curioso.

Ante la sala de justicia de la Audiencia de Pamplona, se celebró el sábado la vista en apelación de un importante pleito fallado por el inferior, á favor de la Diputación.

Trátase de un litigio, en el cual el duque de Alba reclama á la Diputación foral y provincial de Navarra, unas pensiones de seis mil y pico de pesetas anuales y los atrasos que resulten de la liquidación correspondiente, en atención á que dichas posesiones le fueron concedidas á su antepasado D. Luis Beaumont, conde de Lerin, y condestable de Navarra, por D. Juan de Labrit y D.ª Catalina de Fox, últimos monarcas navarros, confirma-

das y aumentadas después por don Fernando el Católico, Carlos V., Felipe II, Felipe V y últimamente por Fernando VII, sobre las tablas, sacasy peajes de aquel antiguo reino. La Diputación se niega á satisfacer aquella pensión, fundada en que el millón ochocientos mil reales que el gobierno convino en abonar á la provincia al hacerse la ley de modificación de fueros y trasladarse las aduanas á la frontera de los Pirineos, es en concepto tan solo de la Deuda y atenciones provinciales que pesaban sobre los arbitrios concedidos á la antigua Diputación del reino, lo cual nada tiene que ver con las mercedes que los reyes concedieron sobre las tablas reales, y cuyo abono debe ser á cargo del Estado y no de la provincia.

Solucion á la charada inserta en el número anterior:

BASILIO.

### CHARADA.

Es consonante la *dos*,  
Es un verbo la *primera*,  
y mi *todo* es un color.

La solución en el número próximo.

### EFEMERIDES.

1701—Entrada en Barcelona de Felipe V y María Luisa.

1880—Muere Benjamin Constant, publicista francés.

## LOCAL Y PROVANCIAL

### NOTAS.

Nuestro buen amigo D. José Gómez Murcia, nos ha dirigido la siguiente carta:

Sr. Director de EL ECO DE CARTAGENA.

Muy señor mío y querido amigo: Apreciaría de V. se sirviera hacer público en su periódico, bien insertando esta carta ó en la forma que estime más oportuna, mi eterna gratitud á toda la prensa local y á mis numerosos y buenos amigos que tanto interés han demostrado por mi salud durante los días que me ha tenido en cama la grave enfermedad que he padecido.

Doy á V. infinitas gracias, y reiterando mi profundo agradecimiento, sabe es siempre su buen amigo y afectísimo s. s.

Q. B. S. M.,

JOSÉ GÓMEZ MURCIA.

Cartagena 6 Diciembre 1891.

Entre algunos conocidos fusionistas se comentaba ayer el siguiente telegrama publicado por un periódico de Murcia:

«El comité del partido liberal de Lorca ha nombrado presidente honorario á D. Germán Gamazo.»

Este ha aceptado el nombramiento. Sagasta ha concedido su aprobación á dicho comité.»

Por nuestra parte no encontramos nada de incorrecto por parte del comité del partido liberal lorquino ni por parte del Sr. Sagasta, pero cuando al hecho se comentaba por alg debe ser.

Ya están ultimándose los expedientes que se instruyen á nombre de D. Pedro Zamora Quetcuti para la construcción de una red completa de tranvías entre esta ciudad y los barrios extramuros.

Si nuestros cálculos se realizan, en la primavera próxima podrán principiarse las obras que como recordarán nuestros lectores, consisten: en un tranvía que atravesará toda la población desde las puertas de Madrid á las del Muelle y de San José; un ramal á Sta. Lucía que pasará por el muelle de Alfonso XII, terminando en el cementerio de los Remedios; otro ramal á las estaciones del tranvía á la Unión y ferrocarril del Mediodía; otro al barrio de la Concepción; otro al de los Molinos y otro á San Antonio Abad que terminará en los Dolores.

Construidos esos tranvías adquirirán una gran importancia todos esos barrios, aumentando notablemente el valor de las propiedades y facilitando la vida de la clase obrera que no puede soportar la carestía en los artículos de primera necesidad que existe en Cartagena.

Como presunto autor del robo de un billete de veintidós pesetas, hecho al vecino de esta ciudad Andrés Cazorla, ha sido detenido por la guardia civil un sujeto llamado Pedro Nieto Arroyo.

Por fin después de muchas pruebas y desvelos para conseguir todos los adelantos, se ha podido construir un Calendario Indicador Perpetuo, que reuna en sí solo, todo lo que se desea saber presentándolo móvil y en forma elegante y económica para todas las clases de la sociedad, siendo indispensable su adquisición por la utilidad que reporta.

Léase detenidamente nuestro anuncio titulado Extraordinario Regalo, verdadero obsequio, y nuestros suscriptores y lectores podrán obtener según las condiciones, el único Calendario Perpetuo de esferas móviles y con Blok no conocidos hasta el día que podamos ofrecerle.

Por telegrama que han recibido los Sres. Bosch y hermanos, sabemos que el vapor correo «Santo Domingo» salió de Colombo para Singapur el viernes 4 del actual.

La comisión provincial ha acordado celebrar sesión para el despacho de los asuntos pendientes, los días 10, 11, 12, 17, 18 y 19 y el 7 y 18 para resolver cuestiones de quintas.

Ha sido detenido en Masarrón por la Guardia civil otro de los fugados de la cárcel Alfonso Martínez Haro.

El personal subalterno de la Administración de Hacienda de esta ciudad ha sido ya nombrado y es el siguiente: aspirante de primer orden 1850 pesetas, D. Miguel Acuña; idem de segunda con 1000, D. Sr. Nieto Acuña; idem de tercera con 750, D. Sr. Sr. Sr. Car.

*Handwritten signature or note at the bottom of the page.*